ПРОБЛЕМЫ ОСВЕЩЕНИЯ БОРЬБЫ С ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ УГРОЗОЙ НА КАВКАЗЕ В СОВРЕМЕННЫХ РОССИЙСКИХ СМИ

Ж.Д. Тарханова

В статье рассматриваются основные тенденции и проблемы освещения борьбы с террористической угрозой на Кавказе в современных российских СМИ. Проводится анализ публикаций в ведущих российских электронных и печатных изданиях, посвященных проведению контртеррористических операций на Кавказе. Проблема рассматривается комплексно – анализируются как публикации журналистов, так и опубликованные открытые отчеты и доклады специальных служб России – НАК РФ и ФСБ РФ, которые, согласно законодательству РФ, занимаются борьбой с терроризмом. Версии, выдвинутые в исследовании, подкрепляются реальными примерами и фактами процесса борьбы с террористической угрозой на юге России. Выявляются и исследуются стратегии и подходы деятельности масс-медиа при освещении событий антитеррористического характера. Отмечаются ключевые проблемы СМИ в дифференциации терминологии, касающейся террористов, террористической угрозы. Указывается на нормативно-правовой аспект соответствующих определений. Автор отмечает недопустимость использования в масс-медиа ярлыков и шаблонов, указывающих на национальность или религиозную принадлежность преступника, критически оценивает провокационную деятельность некоторых СМИ, допускающих манипуляции с этническим фактором. В целом в исследовании определяются и характеризуются проблемы, связанные с профилактикой терроризма в современных российских СМИ. Отмечается нехватка журналистских расследований; выявлена неэффективность коротких новостных сообщений в процессе формирования общественного мнения по осуждению терроризма и экстремизма. Доступный массовому читателю информационный контент не отражает в полной мере существующие и возникающие риски и угрозы национальной и государственной безопасности России. Положения «Комплексного плана противодействия идеологии терроризма в Российской Федерации на 2019-2023 гг.», касающиеся информационной сферы, реализуются не в полном объеме. Обозначенные факторы актуализируют необходимость дальнейшего исследования причинно-следственной связи указанных проблем.

Ключевые слова: терроризм, борьба с террористической угрозой, Кавказ, СМИ, правоохранительные органы.

Для цитирования: *Тарханова Ж.Д. Проблемы освещения борьбы с террористической угрозой на Кавказе в современных российских СМИ // KAVKAZ-FORUM. 2023. Вып. 13(20). С. 112-127. DOI: 10.46698/VNC.2023.20.13.008*

Проблема освещения борьбы с террористической угрозой на Кавказе, в частности на российском Северном Кавказе, в современных российских СМИ представляется актуальной и малоисследованной. Кавказ издавна является зоной геополитических интересов глобальных держав и региональных игроков, а с развалом СССР – в постбиполярный период – угрозы безопасности приобрели более бескомпромиссный, жесткий характер.

Попытки коллективного Запада вытеснить Россию из мировой политики в 90-е гг. ХХ в., стремление загнать ее в угол и сузить ее влияние до размеров региональной страны, лишенной подлинного суверенитета и независимости, спровоцировали сепаратистские тенденции на Северном Кавказе, подогревавшиеся извне, привели к появлению эмиссаров международных террористических организаций в регионе [1, 27–29].

Главную угрозу территориальной целостности России стали представлять международные террористические организации из стран Ближнего Востока. Масштабные контртеррористические мероприятия, предпринятые российскими специальными службами и правоохранительными органами, существенно переломили ситуацию, устранив угрозы террористической направленности. По официальным данным ФСБ РФ за десять лет – с 2010 по 2020 г. – было предотвращено 200 терактов. Так, если в 2010 г. предотвращалось всего 10% таких атак, то в 2018 г. – уже около 80%, а в 2020 г. – 96%. «Скоординированная НАК деятельность органов безопасности и сил правопорядка позволила стабилизировать ситуацию на Северном Кавказе. В 2021 г. были ликвидированы основные очаги террористической активности и все бандглавари» [2]. Террористическую группировку «последнего амира Чечни» Аслана Бютукаева, главы запрещенной в РФ группировки «Имарат Кавказ» (организация признана террористической и запрещена в России) ликвидировали в январе 2021 г. [3].

Однако в последние годы опасность стал представлять терроризм, идеологической основой которого является не религиозный, а неонацистский националистический фактор. Национальной безопасности России стали угрожать деструктивные процессы и риски, исходящие с сопредельной территории Украины. Активность ДРГ и агентов спецслужб, забрасываемых Украиной в Россию, заметно возросла после начала специальной военной операции по демилитаризации и денацификации Украины, объявленной президентом России 24 февраля 2022 г. Если ранее борьба с терроризмом была обусловлена контртеррористическими мероприятиям против таких запрещенных в России террористических организаций, как «Аль-Каида» (в РФ признана террористической и запрещенной организацией), «Имарат Кавказ» (в РФ признана террористической и запрещенной организацией), «ИГИЛ» (в РФ признана террористической и запрещенной организацией), то с 2022 г., по данным директора ФСБ РФ Александра Бортникова, террористическую угрозу стала представлять Украина, которая уже пыталась осуществить ряд терактов на территории России, в том числе на Северном Кавказе. С 2022 г. источником финансирования и заказчиком преступлений террористической направленности против России выступает государство Украина – член ООН, получившее в 2022 г. статус кандидата в члены Европейского союза [4].

В январе-феврале 2023 г. руководство ФСБ РФ отметило «существенный рост числа террористических посягательств со стороны украинских спецслужб и националистических формирований при поддержке коллективного Запада на объекты транспортного и топливно-энергетического комплексов, органов власти и военной инфраструктуры Российской Федерации» [5].

В условиях возникновения новых террористических угроз и принимаемых против них контрмер в российских СМИ утверждается термин, привязанный к национальности террориста – «украинский терроризм». Если ранее употреблялось определение, увязывавшееся с религиозным фактором – «исламский терроризм», то в последнее время получили распространение выражения «украинский терроризм», «украинский террорист». Соответствующую трактовку дают именно СМИ, а не пресс-служба Национального антитеррористического комитета РФ. Например, разберем как одно и тоже событие освещается на официальном сайте НАК и на сайте государственного СМИ – «РИА Новости». Если НАК в сообщении информирует о самом событии – факте задержания преступника, «гражданина Украины» и повествует о предотвращении теракта [6], то в новостной публикации СМИ ракурс смещается на национальность преступника, и в заголовок выносится определение «украинский террорист» [7]. Тем самым информации придается эмоциональный характер, выделяется этнический фактор, что может привести к осложнению межнациональных отношений внутри страны.

В связи с происходящими текущими событиями у государственных границ России в непосредственной близости от Северного Кавказа и объявленной России гибридной войной, многократно возрастает необходимость в информировании населения о наметившихся угрозах безопасности, должна повышаться ответственность СМИ в освещении вопросов, связанных как с возникновением террористической угрозы, так и с борьбой против нее.

Анализ ряда электронных и печатных российских СМИ, как государственных, так и неправительственных, выявил ряд особенностей в деятельности российских изданий. В частности, принципы работы журналистов при освещении тематики борьбы с терроризмом характеризуются преобладанием «сенсационности», кликбейта в подаче материала – проблема отодвигается на второй план, а «громкий» заголовок перекрывает актуальность и значимость самого события, информационного повода.

Также широко используются тенденции и приемы, направленные на смещение акцентов, когда личность преступника невольно героизирует-

ся, а совершенные им преступления авторами публикаций в СМИ сообщаются частично, эпизодично, поверхностно, не показывая всю картину событий целиком. Как правило, события, связанные с борьбой против терроризма на Кавказе, СМИ публикуют в жанре новостей, которые составляются сухим канцелярским языком, вместе с тем существует потребность в большем количестве развернутых аналитических публикаций, лонгридов, из которых читатель смог бы получить больше объективной информации о ситуации.

Представляется справедливым замечание к квалификации журналистов, их ответственности, компетентности. Деятельность СМИ в условиях теракта, во время проведения контртеррористических операций подвержена техническому, юридическому и этическому аспектам. Эти же требования сохраняются и при освещении длительного, протяженного во времени процесса борьбы с терроризмом и ее угрозой. При этом при ужесточении российского закона «О СМИ», регулирующего профессиональную деятельность журналистов и редакций в части освещения терактов и проблем терроризма, параллельно возрастает и ответственность сотрудников спецслужб перед сотрудниками СМИ, поскольку они не должны препятствовать работе журналистов, а наоборот, содействовать деятельности представителей СМИ. Все эти правовые нормы закреплены в соответствующих федеральных законах.

«Принципы противодействия терроризму, правовые и организационные основы профилактики терроризма и борьбы с ним, минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма, а также правовые и организационные основы применения Вооруженных Сил Российской Федерации в борьбе с терроризмом» отражены в ФЗ «О противодействии терроризму» от 6 марта 2006 г. N 35-ФЗ «О противодействии терроризму» [8]. Правовую основу противодействия терроризму составляют также Конституция Российской Федерации, общепризнанные принципы и нормы международного права, международные договоры Российской Федерации, нормативно правовые акты Президента Российской Федерации, нормативные правовые акты Правительства Российской Федерации, а также принимаемые в соответствии с ними нормативные правовые акты других федеральных органов государственной власти. Также законодательная основа борьбы с терроризмом и террористической угрозой закреплена в документе «Комплексный план противодействия идеологии терроризма в Российской Федерации на 2019 – 2023 годы», утвержденный Президентом РФ 28.12.2018 N Пр-2665 [9].

Документ направлен на реализацию положений Стратегии национальной безопасности Российской Федерации, Концепции противодействия терроризму в Российской Федерации, а также других нормативных правовых актов в области обеспечения безопасности личности, общества и государства.

Деятельность СМИ также строго регулируется. При освещении контртеррористической операции работа журналиста должна соответствовать требованиям Статьи 4 закона «О средствах массовой информации»: «Недопустимость злоупотребления свободой массовой информации» [10]. В июне 2021 г. этот закон был дополнен. В новой редакции закон обязывает СМИ маркировать организации, включенные в единый федеральный список ФСБ как террористические. До июня 2021 г. это требование закона действовало только в отношении экстремистских организаций.

Представляется справедливым мнение А.С. Пржездомского, призывающего работников СМИ соблюдать нормы профессиональной этики при освещении терактов и иных преступлений террористической направленности [11]. Отметим некоторые из них: Кодекс профессиональной этики журналиста (1991), Кодекс профессиональной этики российского журналиста (1994), Этические принципы профессионального поведения журналистов, освещающих акты терроризма и контртеррористические операции (2003), Антитеррористическая конвенция (2003) и Хартия телерадиовещателей против насилия и жестокости (2005). Анализ проблем освещения борьбы с террористической угрозой в СМИ выявил ряд аспектов, ключевым образом влияющих на формирование общественного мнения.

Представляется актуальной нормативно-правовая база терминологии, используемой в СМИ. В статье 3 ФЗ «О противодействии терроризму» даются определения терминов «терроризм», «террорист» и «террористическая деятельность». В частности, «террорист – это лицо, занимающееся организацией, планированием, подготовкой, финансированием и реализацией террористического акта и т.д.».

«Терроризм – это идеология насилия и практика воздействия на принятие решения органами государственной власти, органами местного самоуправления или международными организациями, связанные с устрашением населения и (или) иными формами противоправных насильственных действий». Соответственно, «террористическая деятельность – это деятельность, включающая в себя: организацию, планирование, подготовку, финансирование и реализацию террористического акта» и т.д.

Наряду с этим в научно-исследовательских кругах наблюдаются и критические оценки, оспаривающие принятые в ФЗ определения и дефиниции, которые, по замечанию С.М. Маркедонова, «расходятся с определениями терроризма, которые есть в академической науке» [12]. Согласно точке зрения автора, «текст нового закона в очередной раз показывает, что академическое понимание терроризма и определение этого феномена в практической политике и в праве сосуществуют в параллельных непересекающихся реальностях» [12]. Указанный аспект может являться дискуссионным «из-за возникновения проблемы как научного, так и прикладного характера» [12], однако представляется целесообразным, чтобы СМИ руководствовались именно терминами, зафиксированными

в ФЗ «О противодействии терроризму», при освещении борьбы с террористической угрозой, в репортажах из зала судебных заседаний и др. публикациях, в том числе новостных сообщениях, а не пытались их заменять «синонимами» – неравнозначными, нерелевантными терминами, как, например, «бандит», как это довольно часто используют журналисты в российских СМИ.

В этой связи можно возразить А.С. Пржездомскому, который в перечне выявленных проблем в деятельности СМИ указывает на «придание террористической окраски общеуголовным преступлениям с игнорированием его официальной квалификации следственными органами» [11]. Представляется актуальным и противоположный подход СМИ, когда, наоборот, преступлениям террористического характера придается уголовная окраска, несмотря на принятую следственными и судебными органами официальную квалификацию.

Анализ некоторых публикаций выявил, что проблемы, связанные с дифференциацией бандитизма и терроризма, приводят к искажению пропорций передаваемой информации и преуменьшают уровень опасности, которую представляет террорист или террористическое подполье. Подобный дуализм недопустим, однако зачастую сотрудники электронных и печатных российских СМИ непреднамеренно, но искажают реальную картину события, когда, пытаясь избежать тавтологии, заменяют слово «террорист» на якобы схожие по значению термины «бандит» или «злоумышленник».

Представляется справедливым следующий подход, согласно которому четко идентифицируются признаки отличия бандитизма от терроризма в СМИ. «Бандитизм» и «терроризм» – это неравнозначные преступления, соответственно, и эти дефиниции нерелевантны. Поэтому при освещении контртеррористических операций или в целом борьбы с террористической угрозой уместным представляется использование более точного по смыслу определения – «террорист». При этом, безусловно, следует соблюдать процессуальный статус фигуранта уголовного дела: «подозреваемый в терроризме», «обвиняемый в терроризме», «осужденный за терроризм».

Проанализируем публикации, в которых, на взгляд автора, допущена подмена понятий целым рядом федеральных российских СМИ, рассмотрим пример освещения вынесенного 16 января 2023 г. Южным окружным военным судом третьего приговора о пожизненном лишении свободы участнику «Имарата Кавказ» (террористическая организация, запрещенная в России) Али Тазиеву (Магас), уже отбывающему два пожизненных тюремных срока, в том числе по обвинению по ст. 205 УК РФ («Террористический акт»). Всего Али Тазиеву с момента его ареста были предъявлены обвинения по восьми статьям УК РФ: 208 (создание незаконного воруженного формирования), 279 (вооруженный мятеж), 222 (незаконный оборот оружия и боеприпасов), 209 (бандитизм), 205 (террористический

акт), 223 (незаконное изготовление оружия), 277 (посягательство на жизнь государственного или общественного деятеля) и 317 (посягательство на жизнь сотрудника правоохранительных органов). Он признал вину только по 208-й и 222-й статьям [13]. Оглашение приговора – решение суда о третьем пожизненном сроке Тазиеву широко освещалось ведущими российскими СМИ, однако ведущие российские издания предпочли опубликовать короткие новости, не указав об уже ранее вынесенных приговорах и осуждении Тазиева, в том числе по обвинению в терроризме. Вместо этого авторы публикаций назвали осужденного «бандитом», «главарем банды», исходя из вынесенного ему третьего пожизненного приговора – обвинение в бандитизме, но не использовали в отношении Тазиева, ранее осужденного по 205 ст. УКРФ, термин «террорист», введя тем самым читателя в заблуждение.

В частности, подобная информация опубликована государственным СМИ «РИА Новости» [14], частными изданиями «Коммерсант» [15], «Комсомольская правда» [16], «Life» [17]. Тазиев являлся участником запрещенной в России террористической организации «Имарат Кавказ» и ранее, в 2015 г. уже был осужден по 205 статье УК РФ, поэтому в соответствии с утвержденными в Ф3 «О противодействии терроризму» определениями преступник попадает под категорию «террорист» – являлся фигурантом преступлений террористического характера. По данным Следственного Комитета РФ, в общей сложности участники террористического подполья, в которую входил Тазиев, убили 78 человек [18]. Южный окружной военный суд в Ростове-на-Дону признал виновным Тазиева и приговорил к пожизненному лишению свободы за руководство вооруженным формированием, не предусмотренным федеральным законом, незаконное ношение огнестрельного оружия и боеприпасов, совершенное организованной группой взрыва междугороднего автобуса «Икарус-256» на автовокзале Невинномысска Ставропольского края в 2007 г., совершение посягательства на жизнь главы Республики Ингушетия в 2009 г., организацию взрыва на территории ОВД по городу Назрани и Назрановскому району Республики Ингушетия в 2009 г. [19].

Освещая уголовный процесс и оглашение приговора в отношении Тазиева, в СМИ предпочтение следовало бы отдать термину «террорист», наряду с такими, как «главарь боевиков», «боевик», однако в публикациях вышеуказанных СМИ используется только определение «бандит».

Подобные стратегии и приемы, к которым прибегают современные печатные и электронные издания, демонстрируют неконгруэнтность, разночтение, поскольку дефиниции «террорист» и «бандит» не являются тождественными ни в нормативно-правовом отношении, ни в семантическом. Такие вольные интерпретации СМИ провоцируют формирование в человеческом сознании/подсознании ошибочных, заведомо ложных фреймовых установок. Наряду с «террористом», более уместным представляется

использование термина «боевик» – лицо, входящее в незаконное вооруженное формирование или террористическую организацию, действующее в интересах каких-либо преступных групп общества, политических группировок и специализируется на организации террористических актов, взрывов в населенных пунктах» [20].

Встречаются примеры использования определения «террорист» в контексте освещения преступной деятельности Тазиева в некоторых публикациях российских СМИ. Например, в газете «Аргументы и факты – Северный Кавказ» применяются оба определения – «бандит» и «главарь террористов» [21]. Другой пример освещения судебного процесса над Тазиевым: в сюжете программы «Вести» ВГТРК осужденный называется «террористом» [22]. Этот термин вынесен в заголовок к сюжету от 15 октября 2013 г. о вынесении судом приговора Тазиева по обвинению в покушении на Евкурова «Приговор Магасу: террорист Али Тазиев проведет в тюрьме всю оставшуюся жизнь».

Из общего массива публикаций, посвященных судебным процессам и приговорам Тазиеву, выделяется лонгрид, опубликованный электронным изданием Лента.ру под заголовком: «Он обеспечил себе место в аду. Как бывший милиционер стал террористом и первым в России получил три пожизненных срока» [23]. Так, автор В. Седов избегает компромиссов в использовании терминологии, отвергает двойные стандарты, в отличие от некоторых коллег по цеху, и применяет к преступнику соответствующее совершенным им преступлениям определение – «террорист». Статья также содержит ретроспективу преступлений осужденного, автором раскрывается история возникновения, развития и завершения эпохи террористического подполья на Северном Кавказе, материал проиллюстрирован фактами чудовищных терактов, совершенных Тазиевым и другими террористами во главе с Шамилем Басаевым, дополнен комментариями непосредственных участников спецопераций – сотрудников ФСБ РФ, жертв терактов.

Анализ проблемы освещения борьбы с террористической угрозой на Кавказе в современных российских СМИ позволил раскрыть несколько информационных стратегий, к которым прибегают издания. В первую очередь, освещение проблем терроризма и борьбы с террористической угрозой преподносится дозированно, фрагментарно, характеризуется сухой фактологической подачей информации в жанре «новость», в некоторых СМИ сообщения дополняются официальной позицией органов безопасности и судебной власти. Подобные материалы основаны в первую очередь на информации, предоставляемой пресс-службами НАК РФ, ФСБ РФ, органов судебной власти. В аналогичном формате выдержаны и репортажи из зала суда, в частности сообщения об оглашении приговоров преступникам. Соответствующие методы характерны не только федеральным СМИ, но и некоторым региональным, северокавказским СМИ.

В частности, проанализировав контент электронного издания «Кавказ Сегодня», которое специализируется на освещении событий в СКФО и финансируется правительством России – функционирует при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации, выявлено, что последняя публикация, посвященная теме борьбы с терроризмом, датируется маем 2021 г. и носит обобщающий характер – дайджест о снижении роста «опасности терактов» на Северном Кавказе [24]. Очевидно, что редакция поддержала официальную позицию органов безопасности, отчитавшихся о зачистке террористического подполья в регионе после соответствующих заявлений руководства ФСБ РФ в 2021 г., однако авторский коллектив электронного издания оставляет без внимания проблемы, связанные с информационным противодействием, профилактикой терроризма и экстремизма.

В ходе исследования выявлена нехватка аналитических материалов, в которых рассматривалась бы причинно-следственная связь терроризма, остается неохваченной сфера контрпропагандистской работы СМИ – борьба с идеологией терроризма и его профилактика. Представляется актуальной точка зрения О.М. Хлобустова, отмечавшего, что «позиции СМИ по отношению к распространению идеологии терроризма и экстремизма могут варьироваться от активно противодействующей, через нейтральную, до стимулирующей противоправное поведение» [25].

Представляется объективной точка зрения, согласно которой проблему борьбы с терроризмом на Кавказе следует рассматривать СМИ как многоуровневую, учитывая, что с возникновением новых геополитических рисков терроризм на Кавказе, ранее представленный запрещенными террористическими организациями Ближнего Востока, видоизменяется, эволюционирует, обретает иные, дополнительные географические и идеологические основы. Победив терроризм на Кавказе, имевший «исламский фактор», Россия начинает сталкиваться с другим проявлением терроризма – «неонацистским» или «украинским терроризмом». При этом автору представляется целесообразной позиция, согласно которой СМИ должны воздерживаться от использования этнического, национального компонента при описании преступлений террористов, избегали бы навешивания ярлыков и штампов на весь украинский народ, по аналогии с чеченским народом, когда в СМИ прибегали к таким шаблонным выражением, как «чеченский терроризм», «чеченский террорист». Официальная политическая позиция России заключается в том, что Россия не воюет с украинским народом и считает украинский народ братским [26]. В этой связи СМИ следует указывать не на «этнический фактор», а исключительно на идеологический фундамент «украинского терроризма», который основан на неонацистской, националистической, антироссийской идеологии, поддерживаемой и культивируемой действующими властями Украины и стоящим за ними коллективным Западом. Поэтому, на наш взгляд,

справедливым представляется определение «неонацистский терроризм», исходящий с территории Украины.

Таким образом, выявлена потребность в публикациях, направленных на профилактику, осуждение и дискредитацию терроризма и террористов. Информационное сопровождение борьбы с терроризмом может являться сопутствующей, важной составляющей эффективности этого процесса, учитывая рост рисков на Большом Кавказе. Видится, что в современных российских СМИ наблюдается недостаточное освещение процесса борьбы с идеологией терроризма и террористической угрозой, не в полной мере отрегулированы механизмы информационного противодействия идеологии терроризма, профилактики, освещения антитеррористической тематики.

Для формирования у населения Российской Федерации антитеррористического сознания современные российские СМИ, включая северокавказские СМИ, могли бы активнее участвовать в реализации положений «Комплексного плана противодействия идеологии терроризма в Российской Федерации на 2019 - 2023 годы», в частности, в рамках реализации ст. 3. «Совершенствование мер информационно-пропагандистского характера и защиты информационного пространства Российской Федерации от идеологии терроризма». В свою очередь, во исполнение положений Комплексного плана МИД РФ и ФСБ России обязаны проводить пресс-конференции (брифинги) по вопросам деятельности органов государственной власти в сфере противодействия терроризму для российских и зарубежных СМИ. В этой сфере также наблюдается определенный информационный вакуум. Борьба с терроризмом и ее угрозой не может являться эффективной без превентивной информационной политики государства, которая должна реализовываться и обеспечиваться СМИ вне зависимости от его статуса, региональное это издание или медиа-холдинг, государственное это издание или частное, неправительственное. Борьба с террористической угрозой должна проводиться и на информационном фронте посредством формирования соответствующего общественного мнения, антитеррористического мышления. Существенным фактором в этом процессе является соблюдение нормативно-правовой базы, касающейся борьбы с терроризмом и информационно-коммуникативного процесса между государственными органами безопасности и СМИ.

^{1.} Дудайти А.К. Вместе с Россией: Проблемы формирования, эволюции и современное состояние российской государственности на Северном Кавказе // Проблемы всеобщей истории и политологии. Владикавказ: Издательство СОГУ, 2014. №6. С. 27–29.

- 2. Фронин В.А. Директор ФСБ: За 10 лет в России удалось предотвратить около 200 терактов // Российская газета: [сайт]. URL: https://rg.ru/2021/03/10/direktor-fsb-za-10-let-v-rossii-udalos-predotvratit-okolo-200-teraktov.html
- *3.Томова Е.* Последний амир: в Чечне ликвидировали банду Бютукаева // Газета: [сайт]. URL:https://www.gazeta.ru/social/2021/01/20/13448312. shtml
- 4. В Москве прошло итоговое заседание Национального антитеррористического комитета и Федерального оперативного штаба // Национальный антитеррористический комитет: [сайт]. URL:http://nac.gov.ru/nak-prinimaetresheniya/v-moskve-proshlo-itogovoe-zasedanie-nacionalnogo-1.html
- 5. В Москве прошло заседание Национального антитеррористического комитета // Национальный антитеррористический комитет: [сайт]. URL:http://nac.gov.ru/nak-prinimaet-resheniya/v-moskve-proshlo-zasedanie-nacionalnogo-31.html
- 6. ФСБ России на территории СКФО предотвращен теракт // Национальный антитеррористический комитет: [сайт]. URL: http://nac.gov.ru/kontrterroristicheskie-operacii/fsb/fsb-rossii-na-territorii-skfo.html
- 7.На Кавказе задержали украинца, готовившего теракт по заданию СБУ // РИА НОВОСТИ: [сайт]. URL: https://ria.ru/20221230/ukraina-1842399119. html
- 8. ФЗ «О противодействии терроризму» // Официальный интернет-портал правовой информации: [сайт]. URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?docb ody=&prevDoc=102170326&backlink=1&&nd=102105192
- 9. Комплексный план противодействия идеологии терроризма в Российской Федерации на 2019-2023 годы // Консультант Плюс: [сайт]. URL: https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_402397/
- 10. Закон РФ «О средствах массовой информации» // Официальный интернет-портал правовой информации: [сайт]. URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?docbody=&prevDoc=602263629&backlink=1&&nd=102013812
- 11. Чунин А.С. Средства массовой информации в системе противодействия терроризму и его идеологии // Национальный антитеррористический комитет: [сайт]. URL: http://nac.gov.ru/vystupleniya-i-intervyu/sredstvamassovoy-informacii-v-sisteme-protivodeystviya.html
- 12. Маркедонов С.М. Терроризм на российском Северном Кавказе: вызов и поиск ответа // Viperson: [сайт]. URL: http://viperson.ru/articles/sergey-markedonov-terrorizm-na-rossiyskom-severnom-kavkaze-vyzov-i-poisk-otveta
- 13. Досье: Уголовное дело в отношении Али Тазиева // TACC: [сайт]. URL: https://tass.ru/spravochnaya-informaciya/690927
- 14. Боевик Тазиев по прозвищу Магас получил третий пожизненный срок // РИА НОВОСТИ: [сайт]. URL: https://ria.ru/20230116/ magas-1845163819.html

- 15. *Федичкина К*. Магас собирает пожизненные // Коммерсантъ: [сайт]. URL: https://www.kommersant.ru/doc/5772878
- 16. Антонова В. Десятки убитых на душе: Боевик Тазиев по прозвищу «Магас» получил третий пожизненный срок // Комсомольская правда: [сайт]. URL: https://www.stav.kp.ru/daily/27452/4706690/
- 17. Боевику по прозвищу Магас дали третий пожизненный срок за подрыв БТР и атаки на посты ДПС // LIFE: [сайт]. URL: https://life.ru/p/1552177
- 18. В Ростове-на-Дону вынесен приговор Али Тазиеву, признанному виновным в посягательствах на сотрудников правоохранительных органов и других преступлениях // Следственный комитет Российской Федерации: [сайт]. URL: https://sledcom.ru/news/item/945332/?print=1
- 19. Ростовский военный суд приговорил к пожизненному сроку боевика Тазиева // TACC: [сайт]. URL: https://tass.ru/proisshestviya/16807871
- 20. Словари и энциклопедии // GUFO/Me: [сайт]. URL: https://gufo.me/dict/ozhegov/боевик
- 21. Главарь банды Али Тазиев из Ингушетии приговорен к пожизненному заключению // Аргументы и факты: [сайт]. URL: https://stav.aif.ru/society/law/glavar_bandy_ali_taziev_iz_ingushetii_prigovoryon_k_pozhiznennomu_zaklyucheniyu
- 22. Приговор Магасу: террорист Али Тазиев проведет в тюрьме всю оставшуюся жизнь // BECTИru: [сайт]. URL: https://www.vesti.ru/article/1920318
- 23. Седов В. «Он обеспечил себе место в аду». Как бывший милиционер стал террористом и первым в России получил три пожизненных срока // LENTA.RU: [сайт]. URL: https://lenta.ru/articles/2023/01/27/magas/
- 24. Литовченко С. Борьба с терроризмом и экстремизмом на Северном Кавказе // Кавказ сегодня. Информационно-аналитический портал: [сайт]. URL: https://kavtoday.ru/article/5955
- 25. Хлобустов О.М. Некоторые актуальные вопросы информационно-пропагандистского противодействия экстремизму и терроризму // III Всероссийская научно-практическая конференция (Москва, 18-19 октября 2012 г.) [электронный ресурс]. URL: http://nac.gov.ru/publikacii/vystupleniya-i-intervyu/hlobustov-om-nekotorye-aktualnye-voprosy.html
- 26. Послание Президента России Федеральному Собранию // Президент России: [сайт]. URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/statements/70565

Tarkhanova, Zhanna D. – North Ossetian State University named after K.L. Khetagurov (Vladikavkaz, Russia); arts777@mail.ru

PROBLEMS OF COVERING IN MODERN RUSSIAN MEDIA COUNTERACTION TO THE TERRORIST THREAT IN THE CAUCASUS.

Keywords: terrorism, combating the terrorist threat, Caucasus, mass media, law enforcement agencies.

The article discusses the main trends and problems of coverage of fighting the terrorist threat in the Caucasus in modern Russian media. An analysis is being made of publications in leading Russian electronic and printed publications devoted to the conduct of counter-terrorist operations in the Caucasus. The problem is considered comprehensively - both the publications of journalists and the published open reports and reports of the special services of Russia - the NAC of the Russian Federation and the FSB of the Russian Federation, which, according to the legislation of the Russian Federation, are engaged in the fight against terrorism, are being analyzed. The versions put forward in the study are supported by real examples and facts of the process of combating the terrorist threat in southern Russia. Strategies and approaches to the activities of the mass media in covering events of an anti-terrorist nature are identified and studied. The key problems of the media in the differentiation of terminology relating to terrorists, the terrorist threat are noted. The legal aspect of the relevant definitions is pointed out. The author notes the inadmissibility of using labels and templates in the media that indicate the nationality or religious affiliation of the criminal, critically assesses the provocative activities of some media that allow manipulations with the ethnic factor. In general, the study identifies and characterizes the problems associated with the prevention of terrorism in modern Russian media. There is a shortage of investigative journalism; the inefficiency of short news reports in the process of forming public opinion on the condemnation of terrorism and extremism is being revealed. The information content available to the general reader does not fully reflect the existing and emerging risks and threats to the national and state security of Russia. The provisions of the Comprehensive Plan for Counteracting the Ideology of Terrorism in the Russian Federation for 2019-2023 relating to the information sphere are not being implemented in full. The indicated factors actualize the need for further research into the causal relationship of these problems.

For citation: *Tarkhanova, Zh.D. Problems of covering in modern Russian media counteraction to the terrorist threat in the Caucasus. KAVKAZ-FORUM.* 2023, iss. 13(20), pp. 112-127 (In Russian). DOI: 10.46698/VNC.2023.20.13.008

References

1.Dudaiti, A.K. Vmeste s Rossiei: Problemy formirovaniya, evolyutsii i sovremennoe sostoyanie rossiyskoi gosudarstvennosti na Severnom Kavkaze [Together with Russia: Problems of formation, evolution and the current state of Russian statehood in the North Caucasus]. Problemy vseobshchey istorii i politologii, Sbornik nauchnykh trudov [Problems of Universal History and political science. Collection of Scientific Works]. Vladikavkaz, North Ossetian State University, 2014, pp.27–29.

2. Fronin, V.A. Direktor FSB: Za 10 let v Rossii udalos' predotvratit' okolo 200

- teraktov [Director of the FSB: In 10 years, about 200 terrorist attacks have been prevented in Russia]. Rossiyskaya Gazeta [Russian newspaper] [Website]. URL:https://rg.ru/2021/03/10/direktor-fsb-za-10-let-v-rossii-udalos-predotvratit-okolo-200-teraktov.html
- 3. Tomova, E. *Poslednii amir: v Chechne likvidirovali bandu Byutukayeva* [The Last Amir: Byutukayev's gang was liquidated in Chechnya]. *Gazeta* [Newspaper] [Web-site]. URL: https://www.gazeta.ru/social/2021/01/20/13448312.shtml
- 4. V Moskve proshlo itogovoe zasedanie Natsional'nogo antiterroristicheskogo komiteta i Federal'nogo operativnogo shtaba [The final meeting of the National Anti-Terrorist Committee and the Federal Operational Headquarters was held in Moscow]. Natsional'nyi antiterroristicheskii komitet [National Anti-Terrorism Committee] [Web-site]. URL: http://nac.gov.ru/nak-prinimaet-resheniya/v-moskve-proshlo-itogovoe-zasedanie-nacionalnogo-1.html
- 5. V Moskve proshlo zasedanie Natsional'nogo antiterroristicheskogo komiteta [A meeting of the National Anti-Terrorist Committee was held in Moscow]. Natsional'nyi antiterroristicheskii komitet [National Anti-Terrorism Committee] [Web-site]. URL:http://nac.gov.ru/nak-prinimaet-resheniya/v-moskve-proshlo-zasedanie-nacionalnogo-31.html
- 6. FSB Rossii na territorii SKFO predotvrashchen terakt [The FSB of Russia prevented a terrorist attack on the territory of the North Caucasus Federal District]. Natsional'nyi antiterroristicheskii komitet [National Anti-Terrorism Committee] [Web-site]. URL: http://nac.gov.ru/kontrterroristicheskie-operacii/fsb/fsb-rossii-na-territorii-skfo.html
- 7. Na Kavkaze zaderzhali ukraintsa, gotovivshego terakt po zadaniyu SBU [In the Caucasus, a Ukrainian was detained who was preparing a terrorist attack on the instructions of the SBU]. RIA NOVOSTI [RIA News] [Web-site]. URL: https://ria.ru/20221230/ukraina-1842399119.html
- 8. FZ «O protivodeystvii terrorizmu» [Federal Law «On Counteracting Terrorism»]. Ofitsial'nyi internet-portal pravovoi informatsii [Official Internet portal of legal information] [Web-site]. URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?d ocbody=&prevDoc=102170326&backlink=1&&nd=102105192
- 9. Kompleksnyi plan protivodeystviya ideologii terrorizma v Rossiyskoi Federatsii na 2019-2023 gg. [Comprehensive plan to counter the ideology of terrorism in the Russian Federation for 2019 2023]. Konsul'tant Plyus [Consultant Plus] [Web-site]. URL: https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_402397/
- 10. Zakon RF «O sredstvakh massovoy informatsii» [Law of the Russian Federation «On the Mass Media»]. Ofitsial'nyy internet-portal pravovoy informatsii [Official Internet portal of legal information] [Web-site]. URL: http://pravo.gov.ru/proxy/ips/?docbody=&prevDoc=602263629&backlink=1 &&nd=102013812
- 11. Chunin, A.S. *Sredstva massovoy informatsii v sisteme protivodeystviya terrorizmu i ego ideologii* [Mass media in the system of countering terrorism

- and its ideology]. *Natsional'nyy antiterroristicheskiy komitet* [National Anti-Terrorism Committee] [Web-site]. URL: http://nac.gov.ru/vystupleniya-i-intervyu/sredstva-massovoy-informacii-v-sisteme-protivodeystviya.html
- 12. Markedonov, S.M. *Terrorizm na rossiiskom Severnom Kavkaze: vyzov i poisk otveta* [Terrorism in the Russian North Caucasus: challenge and search for an answer]. *Viperson* [Viperson] [Web-site]. URL: http://viperson.ru/articles/sergey-markedonov-terrorizm-na-rossiyskom-severnom-kavkaze-vyzov-i-poisk-otveta
- 13. *Dos'ye: Ugolovnoe delo v otnoshenii Ali Tazieva* [Criminal case against Ali Taziev]. *TASS* [TASS] [Web-site]. URL: https://tass.ru/spravochnaya-informaciya/690927
- 14. Boevik Taziev po prozvishchu Magas poluchil tretii pozhiznennyi srok [Militant Taziev, nicknamed Magas, received a third life sentence]. RIA NOVOSTI [RIA NEWS] [Web-site]. URL: https://ria.ru/20230116/magas-1845163819.html
- 15.Fedichkina, K. *Magas sobiraet pozhiznennye* [Magas collects life sentences]. *Kommersant* [Kommersant] [Web-site]. URL: https://www.kommersant.ru/doc/5772878
- 16.Antonova, V. *Desyatki ubitykh na dushe: Boevik Taziev po prozvishchu «Magas» poluchil tretii pozhiznennyi srok* [Dozens of those killed in the soul: Taziev, nicknamed «Magas», received a third life sentence]. *Komsomol'skaya Pravda* [Komsomol'skaya Pravda] [Web-site]. URL: https://www.stav.kp.ru/daily/27452/4706690/
- 17. Boeviku po prozvishchu Magas dali tretii pozhiznennyy srok za podryv BTR i ataki na posty DPS [A militant nicknamed Magas was given a third life sentence for blowing up an armored personnel carrier and attacking traffic police posts]. LIFE [LIFE]. [Web-site]. URL: https://life.ru/p/1552177
- 18. V Rostove-na-Donu vynesen prigovor Ali Tazievu, priznannomu vinovnym v posyagatel'stvakh na sotrudnikov pravookhranitel'nykh organov i drugikh prestupleniyakh [Ali Taziev was sentenced in Rostov-on-Don, found guilty of attacks on law enforcement officers and other crimes]. Sledstvennyi komitet Rossiyskoi Federatsii [Investigative Committee of the Russian Federation] [Website]. URL: https://sledcom.ru/news/item/945332/?print=1
- 19. Rostovskiy voyennyi sud prigovoril k pozhiznennomu sroku boyevika Taziyeva [The Rostov military court sentenced militant Taziev to life imprisonment]. TASS [TASS]. [Web-site]. URL: https://tass.ru/proisshestviya/16807871
- 20. *Slovari i entsiklopedii* [Dictionaries and encyclopedias]. *GUFOMe* [GUFOMe] [Web-site]. URL: https://gufo.me/dict/ozhegov/boyevik
- 21. Glavar' bandy Ali Taziyev iz Ingushetii prigovoren k pozhiznennomu zaklyucheniyu. Argumenty i fakty [Gang leader Ali Taziev from Ingushetia was sentenced to life imprisonment]. Argumenty i fakty [Arguments and facts] [Web-site]. URL: https://stav.aif.ru/society/law/glavar_bandy_ali_taziev_iz_ingushetii_prigovoryon_k_pozhiznennomu_zaklyucheniyu

- 22. Prigovor Magasu: terrorist Ali Taziyev provedet v tyur'me vsyu ostavshuyusya zhizn' [Sentence to Magas: terrorist Ali Taziev will spend the rest of his life in prison]. VESTIru [VESTIru]. [Web-site]. URL: https://www.vesti.ru/article/1920318
- 23. Sedov, V. On obespechil sebe mesto v adu. Kak byvshii militsioner stal terroristom i pervym v Rossii poluchil tri pozhiznennykh sroka [He secured his place in hell. How a former policeman became a terrorist and was the first in Russia to receive three life sentences]. LENTA.RU [LENTA.RU] [Web-site]. URL: https://lenta.ru/articles/2023/01/27/magas/
- 24. Litovchenko, S. *Bor'ba s terrorizmom i ekstremizmom na Severnom Kavkaze* [Fighting terrorism and extremism in the North Caucasus]. *Kavkaz segodnya. Informatsionno-analiticheskiy portal* [The Caucasus today. Information and analytical portal] [Web-site]. URL: https://kavtoday.ru/article/5955
- 25. Khlobustov, O.M. *Nekotorye aktual'nye voprosy informatsionno-propagandistskogo protivodeystviya ekstremizmu i terrorizm*u [Some topical issues of information and propaganda counteraction to extremism and terrorism]. *III Vserossiiskaya nauchno-prakticheskaya konferentsiya (Moskva, 18-19 oktyabrya 2012 g.)* [III All-Russian Scientific and Practical Conference (Moscow, October 18-19, 2012)]. [Electronic resource]. URL: http://nac.gov.ru/publikacii/vystupleniya-i-intervyu/hlobustov-om-nekotorye-aktualnye-voprosy.html
- 26. Poslanie Prezidenta Rossii Federal'nomu Sobraniyu [Address of the President of Russia to the Federal Assembly]. Prezident Rossii [President of Russia] [Web-site]. URL: http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/statements/70565